
五星电器掌门人潘一清:
新零售真正实现需要3-5年时间

心怀顾客者从容，坚信实体店价值

“实体商业存在的理由不仅仅是满

足顾客物质的需求，也满足了顾客的社

交和情感需求。后者在消费升级的当下

更为重要”，潘一清始终坚信实体店的价

值，“零售的本质是为客户提供好的产

品、好的服务和体验。如果都能做到，并

快速拥抱移动互联网技术，必能在竞争

中胜出。”

据笔者了解，五星电器在实体零售

上的创新之作已有所收获。2015 年发

展的乡镇店项目“万镇通”目前已开设了

220 家，五星在江苏的网点直接覆盖到

乡镇，让乡镇顾客享有与城市家庭同样

的高品质产品。室内舒适智能系统集成

解决方案品牌“五星舒适家”成立一年多

就迅速实现盈利。家居用品品牌“星格

玛”已开出 8 家店,提供电器家居一体化

服务。家电深度清洗保养和家居检测处

理甲醛的到家服务深受消费者好评。潘

一清还透露，五星正在试验打造一种全

新的实体店模式，以生活方式提案为主

的新概念店“五星集家”，以会员经营为

主，强调体验和数据运用能力。

零售无谓新旧，商业革命已然发生

2017 年被称为新零售元年，盒马鲜

生、超级物种、无人便利店等成为现象。

在潘一清看来，零售无所谓新旧，零售本

身始终在变，“但是这场由移动互联网技

术引发的商业革命已经导致商业空间再

造，供应链重整，客户关系重建。我们积

极拥抱。”作为军事爱好者，潘一清用一

个形象的比喻诠释了他对新零售的理

解，传统企业是“陆军”，电商就是“空

军”。所谓新零售就是怎样解决线上线

下的融合。“陆军”不行，单纯的“空军”也

取胜不了地面战争，必须打造“陆空一体

化”特种部队。这是一个渐进和试错的

过程，需要3-5年时间。

尽管众多传统企业大手笔拓展线上

销售，但成功者寥寥，流量红利早已被淘

宝系和京东系瓜分，“我们没有跟进流量

的血拼，以做深实体店为本，同时积极拥

抱技术变革”。据介绍，五星在营销、会

员及预约预存上的数字技术运用已经常

态化，但更大的动作是与 SAP 合作的全

渠道数字化零售项目，实现线上线下的

“四通一平”，打通商品、价格、支付、履

单，让顾客在任何场景都可以享受同样

的服务。

提及双十一，潘一清表示五星电器欢

迎消费者拿着电商的价格到店比价，五星

承诺同款价更低货保真。“双十一早已不是

单纯的线上节点了，是全民消费的节日！”

陆永林 许慧敏 钱冰冰

五星电器总裁潘一清在CCFA零售创新峰会上分享新零售理念。

11 月初，山城重庆因一场盛会聚集了中国 600 多家知名连锁企业的领袖与高

管。作为中国零售业年度盛会，中国连锁经营协会主办的全零售大会吸引了一众企

业大佬赴会共话新零售。在大会零售创新峰会上，“实战派”企业家五星电器总裁潘

一清分享了五星近三年逆势增长的武器。

2014 年底百思买退出中国市场，五星电器民营化后显示了勃勃生机，销售连续

三年约20%增长，发展提速，零售新作“万镇通”“五星舒适家”进入收割期，“星格玛家

居”“五星集家”“五星到家”开启了可以无限想象的市场空间。潘一清表示，这一切的

背后源于对顾客的敬畏，对零售本质的坚守，对实体店价值的坚信。
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杭州新闻·民生

邓硕语的家不大，妈妈尽力挤出了地方，

给孩子一个小花园。小花园里，每年都会种

一两种植物，让孩子随时细心观察——这，已

经坚持了好几年。

据说，一开始种的不是辣椒、番薯和丝

瓜，而是学校发的番茄等种子，“但种子没发

芽，倒是土里的杂草发芽了，太抢戏了！我伤

心得哭了，妈妈后来就买了辣椒苗什么的。”

邓硕语告诉记者。

自己种的丝瓜，一共长了四根，“三根姐

姐摘了来应急，她自己炒的，很小一盘。”如今

还有一根丝瓜还在楼道上挂着，邓硕语的描

述是，“丝瓜是虚胖，就等着看它变丝瓜巾，可

以拿来洗碗用。”

这样的观察日记，是不是才是属于孩子

的“自然笔记”？

“我老家是武义的，从小很多关于农作

物、动植物的知识。但现在，孩子哪里有这样

自然的学习渠道呢？”邓妈妈说。

而一次买菜的经历，让她意识到孩子自

然知识有点太缺乏了，“我带着家里孩子去买

年糕，随口问了一句，年糕是地上长的，还是

做出来的？结果孩子回答，地上长的！我当

时笑坏了，但回头想想这样是不行的。”

在她家，孩子们关于植物的各种问题非

常多。“辣椒明年还能活吗？”“为什么蚜虫不吃

丝瓜叶子？野蚕为什么吃丝瓜？我⋯⋯”一

串串的问题从姐妹俩的口中轮番问出来，“她

们能有问题，就说明真的放在心里了。我回答

不出的，就让她们自己查资料，记得更牢些。”

历时8个月的浙江省第一届自然笔记大赛落幕

杂草抢戏，蚜虫小偷，丝瓜虚胖
孩子眼里，植物都是“戏精”

本报记者 黄莺 通讯员 沈春英

看完这报道，有些孩爸孩妈又会焦虑了：

“我是个种植小白，怎么带孩子上好科学课？”

人民小学的章玉玲老师，是这次自然笔

记活动的优秀指导老师。她学校里，5 年级

的学生都参与了活动。她告诉记者：“其实，

很多家长都不懂怎么养动植物，但别有压

力。老师也并不期望能看到完美的成果，有

体验过程就好。家长在语文数学课上，可能

是个指导者。但在科学课上，可以变身孩子

的小伙伴，一起看植物的生长，一起发绿豆。

现在获得信息的渠道很多，家长可以查资料

帮助孩子来做，千万不要觉得这是个任务，去

敷衍。孩子们天生对于动植物的生长是很有

兴趣的，家长别因为怕麻烦扼杀了孩子的好

奇心。”

种植小白的家长
怎么陪孩子上科学课？

新闻＋

春天种下了小番茄、辣椒、丝瓜、番薯，能收获什么？杭州文新小学五年级

学生邓硕语的笔下，这几盆小植物“演绎”了一堆故事——

收获一盆杂草，小女孩流下失望的眼泪；辣椒长了蚜虫，妈妈帮忙，她学了一

招；好大的一根丝瓜，为啥只能炒出小小一盘⋯⋯丰富的观察、独特的内心感受，

还有优美的图配文，这样的“自然笔记”也让她脱颖而出——历时八个月，有近3万

人参与的浙江省第一届自然笔记大赛日前有了结果，邓硕语拿了一等奖。活动承

办方之一的西溪湿地工作人员表示，今年的自然笔记大赛，给孩子心里种下了一

颗自然很神奇、要保护环境的种子。西溪湿地内有众多的动植物，是个天然的科

学大学堂。未来，将会开展更多这样连接孩子和大自然的活动。

拿到了第一名的邓硕语，为什么能从几盆植物看出这样多的故事来？记

者特地去了小姑娘的家。

邓硕语的自然笔记


